

# Comunidades trinitarias en reanimación

Alrededor de 3 000 habitantes de estos asentamientos recibirán los beneficios de diferentes labores que ofrecen soluciones a planteamientos como el abasto de agua, el mal estado constructivo de inmuebles, el saneamiento ambiental y otras problemáticas



El reparto Félix Salabarría, construido por la Revolución, en la mira este año del programa de transformación de comunidades en Trinidad.

Texto y foto: Ana M. Panadés

En un contexto adverso, con escasos recursos materiales y financieros, el programa de transformación de comunidades y barrios en situación de vulnerabilidad no se detiene en el municipio de Trinidad, que este año destina 17 550 000 pesos para la ejecución de varias labores dirigidas a la rehabilitación de servicios básicos y la reanimación del entorno.

El reparto Félix Salabarría y las comunidades Manaca Iznaga y Pitajones, esta última en el Plan Turquino, recibirán los beneficios de una política del Estado cubano, cuya esencia apunta a transformar el modo de vivir y de actuar en beneficio del bienestar colectivo.

Los trabajos ya se iniciaron en Félix Salabarría, una barriada perteneciente al Consejo Popular La Purísima y con varias inquietudes en la agenda pública, comentó a Escambray Yulieski Cristo Débora, vicepresidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular.

“La primera acción fue realizar un encuentro con los líderes y vecinos de la propia comunidad donde se evaluaron los principales planteamientos de la población y las posibilidades reales de encauzar soluciones, siempre con la participación popular”, acotó.

Esa radiografía inicial arrojó problemáticas tan diversas como la situación crítica del abasto de agua, la identificación de familias en condiciones de vulnerabilidad y un número significativo de jóvenes desvinculados del estudio y el trabajo.

De acuerdo con Cristo Débora, el reclamo más acuciante encontró respuesta a partir de la intervención de Recursos Hidráulicos, lo que garantiza ahora mayor estabilidad en este servicio vital.

En cuanto a la labor dirigida a las familias, aseveró, la participación de la Dirección Municipal de Trabajo y el Grupo de Prevención Social del propio Consejo Popular, ha logrado evaluar numerosos casos e incorporar a jóvenes al empleo.

El programa prevé, asimismo, acciones constructivas en la escuela, el consultorio médico, la bodega, la placita, el parque, la ampliación de la farmacia comunitaria, la reanimación de las fachadas, además de la solución de otro planteamiento de larga data: un vertimiento de residuales en los bloques siete y ocho de ese reparto construido por la Revolución.

La vicepresidenta del órgano de gobierno local resaltó el apoyo de varios actores económicos del sector no estatal que se han sumado a la transformación y que es expresión de la responsabilidad social con este tipo de iniciativas.

Por último precisó que durante el año se trabajará en los otros dos asentamientos incluidos en el programa de transformación, así como se concluirán algunas acciones pendientes en las comunidades de Alberto Delgado, San Pedro, Guarico y Piti Fajardo, “que no se pudieron concluir y que esperamos honrar en el 2025”, puntualizó.

## Grupo Espeleológico de Caguanes se consolida

Una representación de este equipo de trabajo asistió al Congreso Internacional de la Sociedad Espeleológica de Cuba, que tuvo lugar recientemente en Gibara, Holgín

Greidy Mejía Cárdenas

Una representación del Grupo Espeleológico Gilberto Silva Taboada, del Parque Nacional Caguanes (PNC), de Yaguajay, perteneciente al Comité Espeleológico Provincial de Sancti Spiritus, participó en el Congreso Internacional de la Sociedad Espeleológica de Cuba, que tuvo lugar recientemente en Gibara, Holgín.

Según explicó a Escambray Marilys Castro Castillo, secretaria del grupo, el área protegida asistió a este evento con la ponencia La Espeleología en función de la educación ambiental en edades tempranas, artículo que delineó un plan de acciones educativas con el propósito de estimular el interés por la espeleología en niños y adolescentes.

Castro Castillo apuntó que la investigación estuvo a cargo de un colectivo de autores y se enfocó en varios centros escolares del municipio cercanos al trabajo del sitio de conservación y disfrute, como es el caso de las escuelas primarias Frank País y José Antonio Echeverría, y en la Secundaria Básica Camilo Cienfuegos.

La propia fuente precisó que el plan de acciones incluye varias actividades: matutinos, programas radiales, visitas al sendero Las Maravillas, así como la participación de los infantes en diversos eventos.

Refirió, además, que la oportunidad de asistir a este Congreso Internacional les permite al Parque Nacional Caguanes y al Grupo Espeleológico Gilberto Silva Taboada ganar en conocimientos, establecer lazos de cooperación con diversas instituciones, además de acercarse a cómo se trabaja la espeleología a nivel internacional.

De igual forma, acotó que este grupo está integrado por 17 especialistas de diversos centros, entre los que se encuentran el PNC, la Oficina del Conservador de la Ciudad de Sancti Spiritus y la Subdelegación de Medio Ambiente de la provincia de Ciego de Ávila, entre otros.

Asimismo, añadió que estimular el estudio de la Espeleología en áreas del PNC y en otras zonas del país seguirá siendo prioridad para el grupo del área protegida, así como socializar su labor en las comunidades cercanas al quehacer del sitio.

## Espirituanos de cara a Pedagogía 2025

La Escuela Pedagógica Rafael María de Mendive y el IPVCE serán algunas de las instituciones que mostrarán sus avances en materia educativa

Yoanna Herrera Hernández

Educadores de la provincia de Sancti Spiritus participarán del 10 al 13 de febrero en el Congreso Internacional Pedagogía 2025 con sede en La Habana. La delegación está compuesta por 17 delegados de todos los municipios.

La máster en Ciencias Yumilia Hernández Cruz, metodóloga de la Actividad Científica de la Dirección General de Educación en estos predios, precisó a Escambray que la Escuela Pedagógica Rafael María de Mendive y el Instituto Preuniversitario de Ciencias Exactas serán algunas de las instituciones que mostrarán a través de sus ponencias los avances alcanzados en materia educativa.

Según la metodóloga, entre los invitados espirituanos al evento figura la doctora en Ciencias Aliuska Moreno, de Trinidad, en su condición de Mejor Docente Investigadora.

Durante el 2024, y con vistas al congreso, las instituciones educativas realizaron sus eventos a nivel de base —ejercicios con alto rigor científico—, que apostaron por una educación de mayor calidad.

Una vez realizada la convocatoria a este congreso en su decimonovena edición, en la provincia

se sostuvieron exposiciones de los trabajos en los territorios, donde tuvo lugar la selección de los mejores docentes para participar en el certamen provincial, el cual sesionó en el mes de noviembre.

Según Hernández Cruz, los educadores tienen entre sus principales propósitos llevar las mejores experiencias para socializar con el resto de las provincias del país; además de mostrarle al mundo las buenas prácticas que la educación espirituanas pone en marcha.

Varias son las temáticas a tratar: la educación inclusiva, equitativa y de calidad para niños, adolescentes y jóvenes; la educación digital como base para lograr la transformación de la sociedad; perspectivas y consolidación de la formación y

la educación técnico-profesional.

La metodóloga hizo hincapié en el valor de tópicos relacionados con el medio ambiente, la cooperación internacional y la influencia de los sindicatos, gremios de docentes y organizaciones estudiantiles en la calidad de la educación.

El Congreso Internacional Pedagogía 2025 tendrá como novedad el funcionamiento del Cuarto Foro de Empresarios y Líderes en Productos y Servicios para la Educación.

Convocado por el Ministerio de Educación de la República de Cuba, y con el auspicio de organizaciones regionales e internacionales vinculadas con la educación, esta cita promueve el encuentro internacional por la unidad de los educadores.

